

bahn eingeführt, die der Allgemeinheit einen sicheren Betrieb und große Überschüsse einbrachten. Auch die Überdrachtung Deutschlands von Reichs oder von Staats wegen wäre erfolgt. Derartige gemeinwirtschaftliche Unternehmungen fanden nur früher den ärgsten Widerstand bei der Linken unserer Parlamente. Gegen die Sozialisierung unserer Arbeiterversicherung haben selbst die Sozialdemokraten gestimmt; und es ist eine wenig bekannte Tatsache, daß Bismarck schon 1869 die erste Arbeiterschutzkonferenz einberufen wollte, damit aber an dem Widerstande des Handelsministers Jhenplig und der übrigen Liberalen scheiterte. Die Bedeutung, welche die „weiße Kohle“, die Elektrizität, für uns haben wird, war der alten Regierung genau so klar wie der heutigen. Aber daß wir nun nach Durchbringung des neuen Gesetzes der schwarzen Kohle entraten und fabelhaft billig im Zukunftsstaate elektrisch fahren, dreschen, heizen, kochen, bügeln könnten, darüber lächelt skeptisch — nur in der Nationalversammlung bleibt man ernst — schon jede Hausfrau, die in unseren Tagen die Preissteigerung des elektrischen Lichtes von Monat zu Monat erlebt.

Bucherbodensteuer und Rauchnotopfer

Weimar, 11. August

Wenn die große Verteilung allen Besitzes unter alle wirklich vorgenommen würde, so käme auf jeden einzelnen Deutschen schließlich ein Vermögen von nur 843 Mark, hat Eugen Richter in seiner Kritik des sozialistischen Zukunftsstaates geschrieben. Die Ziffer würde heute etwas anders aussehen. In der Sache aber behielt der alte demokratische Führer recht. Was er zum Ausdruck bringen wollte, war, daß die großen